

wieder aufgeben müssen; die Parthenopeische sowie die Römische Republik waren nach kurzem Bestande zusammengebrochen, und das Königreich beider Sizilien und der Kirchenstaat wiederhergestellt worden. Malta wurde von den Engländern nicht geräumt. Korfu hielt eine russische Garnison besetzt, aber es war fraglich, ob der Erste Konjul auf seine alten Pläne ganz verzichten würde. Jede Wiederaufnahme dieser Pläne mußte ihn mit England und Rußland in Gegensatz bringen, jede Verstärkung der französischen Stellung in Oberitalien bedrohte Oesterreich in Venedigien.

War es aber den Großmächten nicht möglich, auf Grund der Friedensschlüsse zu einem wirklichen Ausgleich ihrer Interessen zu gelangen, so mußte der Kampf zwischen ihnen von neuem ausbrechen, und es war klar, daß er weit größere Formen annehmen würde als die soeben abgeschlossenen Kriege.

Da sich die Gruppierung der Mächte, Frankreich auf der einen, Oesterreich, Rußland, England auf der anderen Seite, von selbst ergab, so war die Haltung Preußens, das bisher strenge Neutralität beobachtet hatte, von der größten Bedeutung.

Der Mann, auf den alles ankam, der Erste Konjul, war entschlossen, die Frage um die Herrschaft in Europa bis zur Entscheidung durchzukämpfen.

§ 66. **Napoleon Kaiser der Franzosen.** Im Jahre 1802 wurde Bonaparte durch Plebiszit zum Konjul auf Lebenszeit gewählt, seine Stellung glich der eines unumschränkten Herrschers, er hatte die ausübende Gewalt allein in Händen. Eine Volksvertretung bestand nur zum Schein, und ihr Einfluß auf die Gesetzgebung war gering.

Mit ungeheurer Arbeitskraft stellte Napoleon die zerrütteten Verhältnisse Frankreichs wieder her, aber auf den Grundlagen, welche die Revolution geschaffen hatte. Er stützte sich auf eine streng zentralisierte Verwaltung, ein vortreffliches Heer, das nach dem Grundsatz der allgemeinen Wehrpflicht, aber mit gesetzlicher Zulassung der Stellvertretung ergänzt wurde, und auf wohlgeordnete Finanzen. Alles, was den Wohlstand des Landes hob, Industrie, Verkehrserleichterungen durch Straßen- und Kanalbau u. a., wurde gefördert, die Rechtsverhältnisse durch den Code Napoleon geordnet, der Unterricht gehoben, und endlich durch das Konkordat mit Pius VII. das Verhältnis des französischen Staats zur katholischen Kirche neu geregelt.

Mit Recht konnte sich der Erste Konjul rühmen, daß er Frankreich nach außen und im Innern den Frieden wiedergegeben habe; er gehörte keiner Partei an, sondern stand über alle Parteien; jeder konnte in Frankreich leben, vorausgesetzt, daß er sich der neuen Ordnung fügte, viele alte Emigranten kehrten nach Paris zurück und traten in den Dienst des Kaisers, Seite an Seite mit ehemaligen Jakobinern.